

COURGETTE



On peut semer la courgette à l'intérieur, en pot, à partir d'avril. On peut aussi la semer directement en terre, à partir de mi-mai environ, lorsque les fleurs viennent aux genêts, et jusqu'à la mi-juin. Il convient d'éviter de semer trop tôt, surtout les plants destinés à être repiqués, car en ce cas les racines deviennent fibreuses, et la reprise est rendue très difficile. Mais la courgette, qui produit longtemps, est très sensible au gel, et on risque de récolter bien moins avec des semis trop tardifs.

Il s'avère très préférable de produire soi-même le plant à partir de la graine : les courgettes nées sous des climats plus doux ont du mal à s'adapter au moment- du repiquage, et sont régulièrement rattrapées de vitesse par les cultures locales.

VARIÉTÉS :

Les variétés courantes, longues vertes, (verte de Milan, verte d'Italie, verte maraîchère, noire maraîchère, Black Beauty), longue jaune (Gold rush), longue blanche (blanche de Virginie) ou ronde (ronde de Nice), et il doit y en avoir beaucoup d'autres, conviennent toutes.

Toutes ces courgettes sont non coureuses. Mais il existe aussi des courgettes coureuses.

SOL :

On sème, ou repique, dans des grands trous, 40 cm environ de profondeur, que l'on remplit de 20 kg de fumier frais bien chauffant, brebis, cheval ou âne, couvert d'une fine couche de terreau. Il faut prendre garde que ce fumier n'abrite pas de courtilières, lesquelles mangent les plantes à peine sorties. On peut se débarrasser de celles-ci, voire préventivement, en les arrosant de purin d'ortie pur. On recommande aussi dans le même but le marc de café.

Les trous sont espacés de 1 mètre au moins en tous sens, en veillant à ce que chaque courgette soit à bonne exposition.

Pour le repiquage, il est prudent de garder quelques jours le plant repiqué protégé du soleil et des chats à l'aide d'une cagette retournée. On conseille aussi, tant pour un

semis qu'un repiquage, de border le trou d'un vieux pneu, qui protégera la plante et lui conservera la chaleur.

SEMIS :

On sème 4 ou 5 graines par trou. On ne conservera toutefois qu'un plant sorti par trou, et on repiquera les autres au plus vite, dès l'apparition des troisième et quatrième feuilles, dans de nouveaux trous. Dès le plant sorti, ce qui demande 5 jours environ quand les circonstances sont bonnes, on recouvre de mulch tout autour. Par la suite, il n'y a pas d'entretien, il suffit de cueillir les courgettes au fur à mesure de leur maturité, assez jeunes, de renouveler la couche de mulch, et de garder le sol frais par des arrosages au pied, le soir, abondants et pas trop fréquents. Il n'y a à peu près pas de prédateur passé la courtilière. Les deux maladies qui peuvent survenir sont deux champignons : en juin froid et humide, la nuile (taches rousses sur les feuilles), qui se soigne à la bouillie bordelaise, et, lui plutôt lié à des alternances de pluies suivies de chaud-sec, le blanc, ou oïdium, (les feuilles prennent un aspect cotonneux), qui se soigne par poudrage au soufre(le matin tôt à la rosée), qui n'est pas biologique. Dans les deux cas, il faut enlever et brûler les feuilles atteintes, c'est très contagieux.

CULTURES ASSOCIEES :

Le développement de la plante est important, il est donc difficile de l'associer à d'autres légumes. Le voisinage des haricots est supposé lui être favorable, et celui de la pomme de terre est à éviter.

DUREE DE CULTURE (chiffre Claude Aubert) : 80 à 120 jours

RENDEMENT :

Il est très variable selon les années et les espèces. Pour trois personnes, vingt à trente pieds, dont on peut raisonnablement attendre une soixantaine de kilos de courgettes, suffisent largement, conserves comprises.

SEMENCE :

Bien qu'il y ait de la fécondation autogame chez les courgettes, elle est loin d'être exclusive, et on ne peut espérer sauvegarder la pureté variétale qu'en éloignant très sérieusement ses courgettes de toutes les autres variétés : non seulement d'autres courgettes, mais également de courges ou toute autre de la même espèce, pepo. Cette espèce comprend par exemple les courges Lady Godiva, Jack O Lantern, Pomme d'or, Spaghetti, les pâtissons, et les coloquintes. Il faut aussi les éloigner de l'espèce argyrosperma.

Des pollinisations intervariétales peuvent donner des résultats intéressants, mais le plus souvent, en pollinisation libre, c'est plutôt décevant (chair de plus en plus dure, résultats imprévisibles). Il existe une technique de pollinisation manuelle qui permet de contrôler le processus, et de stabiliser la nouvelle variété obtenue, l'année suivante, par auto-fécondation. (voir site Kokopelli)

On peut par contre cultiver les courgettes proches de pastèques, qui sont d'espèce lunatus, des concombres et melons (cucumis), de courges musquées telle la sucrine du Berry ou la Butternut (moschata), et de toutes les courges de l'espèce maxima : Buttercup, potiron rouge d'Etampes, potiron bleu de Hongrie, potimarron.

(L'espèce est le plus souvent spécifiée sur le catalogue et/ou le sachet de la graine.) Il faut cultiver au moins six pieds proches pour avoir une bonne reproduction allogame, donc une bonne diversité génétique.

On recueille les graines le plus tard possible, au moins un mois après avoir ramassé le fruit. On les lave en les détachant bien de la pulpe, et en éliminant celles qui sont vides, puis on les met à sécher sur un petit grillage, ce qui est long : elles doivent casser lorsqu'on les plie.

Il est recommandé de mettre un peu de cendre de bois dans le pot où on les stocke.

DUREE GERMINATIVE : 6 ans en moyenne. Les graines de deux ans germent mieux que celles d'un an.



Courgette naissante



Courgette adulte



courgette fleur



courgette fruit